

かみくげ 恐竜の里新聞

令和4年7月20日

発行・上久下恐竜の里づくり部会

上久下村営上滝発電所 100周年記念式典

いっています。ご希望の方はどちらかへお越し下さい。《今回の記念式典は、丹波県民局「交流促進パワーアップ事業」の助成を受けて実施しました》

旧上久下村営上滝発電所が、大正11年に竣工し今年6月に100周年を迎えることを記念して、上久下地域自治協議会は、6月26日に発電所記念館横の展望広場で節目の式典を開催しました。

梅雨の時期でもあり天候を心配していましたが、当日は好天の下で約100人の地域住民が参集して賑やかな式典となりました。来場した人には記念品と、「発電所100年のあゆみ」と題した冊子をプレゼント。その冊子を使って、上久下老人クラブ連絡会の柳川瀬義輝会長から、発電所建設までの苦労や電灯が点いた時の感動などを参加者に伝えてもらいました。来賓に林時彦丹波市長、片山則昭教育長、八尾滋樹校長をお招きして、それぞれ祝辞を頂きました。

また、下滝の安井さんと柏木さんに落成の祝い歌を披露してもらい、式典の締めとして皆で風船飛揚を行いました。自治協議会野垣克己会長の挨拶にありましたように、100年前の村民が知恵を出し合い、莫大な資金（現在の貨幣価値で約11億円）を捻出して水力発電所を建設した團結力を今一度思い返して、上久下の地域づくりに皆の力を結集して行きたいと思いました。冊子の原稿を作つて頂いた村上茂さん、当日の会場準備・片付けでお世話になつた自治会長会や元気村かみくげの皆様のお陰で、盛大に式典を開催することができました。改めて感謝申し上げます。尚、「発電所100年のあゆみ」冊子は、発電所記念館と地域づくりセンターに置



100個以上の風船が青空に舞いました



野垣会長の挨拶

本格的に暑くなる前の6月7日に、上久下地域自治協議会から上久下小学校1年生5人にクールタオルが進呈されました。1年生は声を揃えて「ありがとうございました」と感謝の気持ちを表してくれました。暑さに負けず通学して、勉強や遊びを楽しんで下さい。

では2月12日に各団体の代表に集まつてもらい、上久下の将来の姿について意見を出し合いまして。意見集約したものをたたき台に、再び調理時間を短くする工夫をして、いなり寿司と柏餅のセットを地域内の独居高齢者に宅配しました。訪問時には見守りも一緒に実施してもらっています。

ボランティア活動の紹介



いなり寿司を作るボランティアの人達

上久下ボランティアグループが、6月13日に地域づくりセンター調理室で友愛弁当作りに取組みました。新型コロナウィルスの感染防止で調理時間を短くする工夫をして、いなり寿司と柏餅のセットを地域内の独居高齢者に宅配しました。訪問時には見守りも一緒に実施してもらっています。

例年お世話になつている地域づくりセンターの草刈り・剪定作業が、7月3日に行われました。各自治会から4人出役してもらって、約1時間で広場の雑草や伸びた植木などがスッキリと綺麗になりました。当日は小雨の間に作業ができましたが、そのあと記録的な集中豪雨に見舞われました。自治会役員さん達は災害が広がらないようご苦労されたことと思います。大変な1日でした。お疲れさまでした。

1年生にクールタオル進呈



クールタオルを手にして喜ぶ5人

上久下の将来の姿をまとめ上げる

報道でご承知の通り、昨年の青垣地域に続き山南地域が今年から過疎地域に指定されました。市が昨年青垣の過疎地域持続的発展計画を作成したものに、山南の特色を加えて国に修正提出することになります。これを機会に上久下

8月の予定

- ◆8月6日（土）地域づくりセンター清掃
(下滝) 午前9時から午後7時30分から
- ◆8月6日（土）・7日（日）檜皮葺ワークショップ 午前10時から午後7時30分から
- ◆8月12日（金）恐竜の里づくり部会 午後7時30分から午後7時30分から
- ◆8月18日（木）自治会長会 午後7時30分から午後7時30分から
- ◆8月27日（土）上久下小学校整備事業 午前7時30分から午前9時から
- ◆8月27日（土）地域づくりセンター清掃
(畠内・北太田) 午前9時から午前10時から
- ◆8月23日（火）恐竜時計台のカフェ 午前10時から午前11時から

上久下地域の将来の姿（グランドデザイン）

地域の現状

- 働く場所が少なく若者たちの地元離れが多い
- 人口の減少、若者の都市への流出、超高齢化の進行で、すでに限界集落が発生している。

高齢化率、丹波市で 33.5% 上久下地区で 43.7% 一部の自治会で 52.1%

- 農業の後継者不足、農地の荒廃が進み、農地の有効活用が困難である。
- ・恐竜化石発見から 15 年、1 億年前の夢とロマンの発見の地である。又第一発見者が地元在住者であり、恐竜化石に関する幅広い知識を有している。

- ・檜皮葺きの巨匠が多く、長年にわたり檜皮葺を生活の生業にしてきた。ユネスコ無形文化財登録に登録されている。
- ・旧上久下村営上流発電所跡は大正 11 年に竣工した村民自らの力で建設した発電所で、平成 20 年には国登録有形文化財になっており、今年は 100 年目の記念すべき年である。

- ・空き家がどんどん増えてきた。地域にあったお店も次々と消えていき、地域内の商業施設がほとんどなくなった。そんな中、企業組合「元気村かみくげ」の設立から 10 年余り、コミュニティビジネスの芽がようやく芽生えてきた。

- ・婦人会や老人会等の団体組織が解体していく一方で、「かみくげ宿」のような比較的若い世代の団体が地域のため活動をはじめている。

課題と問題点

- ・就職先が少ない。事業所、工場等が少ないため職業選択の幅が限られている。産業振興として企業誘致や雇用対策が必要である。
- ・人口減少が避けられない中、I・U ターンの受け入れ体制が確立されていない。体験型イベントを通じた交流人口を増やす取り組みが重要である。
- ・上久下地域は 8 集落で構成されるが高齢化率が進み、すでに 40% を超えている。集落単位では 50% を超えており限界集落になっている。さらに進めば集落崩壊につながる危機に直面している。
- ・商業施設が少なく、買い物等は地域外へいかなければならない。
- ・自然や文化、風土等の地域のよいところが十分に発信されていない。
- ・空き家が放置され、住民の不安が増大している。シェアハウスの推進や空き家 BANK の機能が不十分だ。
- ・特に子育て世代は利便性を求めて過疎地から柏原、氷上方面に転居が進行している。これが学校の統廃合に拍車をかける。

課題に対する対策(アクション)

- ・過疎地域持続的発展計画によりハード・ソフト両面の事業を進める。

市の中心部へのアクセスを充実させ、医療や福祉の向上と生活の安定を図るために道路整備の充実を図る。
特に、県道(市道又は林道でも可)の下流～柏原線の新設要望を急ぐ。
小学校通学路の安全と県道青田・大田間の災害迂回路として、市道下流～北大田間 4ヶ所の狭小部分の拡幅工事を早急に実施する。

- ・地域の賑わいゾーンとして「元気村かみくげ」を中心とした道の駅(恐竜の駅)の建設を誘致するとともに、遊歩道としてグランドゴルフ場を建設などして交流人口を増大させる。
- ・恐竜化石発見地として千葉一遇の地域の宝として磨きをかけるとともに、発信力を高め集客力アップにつなげる。
- ・恐竜化石発見地として千葉一遇の地域の宝として磨きをかけるとともに、発信力を高め集客力アップにつなげる。
- ・恐竜化石(1 億年前の事実)、檜皮葺技術(千年以上前から継続)、上久下村営上流発電所国登録有形文化財(100 年前の地城力)の 3つを融合したイベント事業を企画し、地域の活性化を図る。

丹波市の里公園の遊具の充実や、遊歩道から発見現場周辺一帯に恐竜模型の配置を要望するなど、「恐竜の駅」の下準備をして、更に賑わいを創造する。

・恐竜化石発見地として駐車場、案内、食の充実、田舎ならではのお土産の充実、河川の清流等自然とたむけられる人をターゲットにした交流人口の増加に取り組む。

・持続可能な地域課題を解決するため、地域野菜を使ったスープカレーや地域野菜と肉を使ったパスタ、恐竜焼き等地域資源を生かした 6 次産業化の推進とコミュニティビジネスの推進を図る。

- ・元気村の訪問客は子供連れが多くなってきた(客層が変化してきた)化石発掘体験と合わせて子どもたちのよろこぶピオトーブ等の推進を図る。
- ・空き家 BANK の創設や市営住宅団地の新設で、若者が住みやすい住環境整備を要望する。

・櫛山川の清流を取り戻すため川代ダムの必要性について検証する。不要であればダムは放流し鮎の住む河川に取り戻す。釣り具のメーカー(丹波市のリーデンクカンパニー)が存在するのに川が汚れて魚が棲めない。川釣りや川遊びを観光資源として活用する。

将来の地域の姿

〈古代のロマンと未来に夢あふれる上久下〉

美しい田園風景の保存や農業の実体験ができるまち

丹波龍を中心とした恐竜のまち

I・U ターン者の増加と交流人口の増加のまち

「元気村かみくげ」を中心とした賑わいと活気のある地域

- ・企業組合「元気村かみくげ」は発足以来 10 年余りになるがコミュニティビジネスとしての継続性が難しい状況で、今後は土日祝日開店から平日開店の可能性を探る必要がある。若い人が働ける雇用条件へと改善が必要である。
- ・旧来から地域の活動の中心であった婦人会や老人会が解体し地域活動の継続性が崩れる。一方で比較的若い世代の団体「かみくげ宿」の活動がめざえてきた。地域の支援が必要である。

・「自治協議会」や「かみくげ宿」等によるイベントの活性化

子供たちの歓声聽こえるまち、高齢者の笑顔が素晴らしいまち